
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 2 – 6 декабря 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Карельские парламентарии предложили увеличить штрафы за 

несанкционированную торговлю 

                                              Законодательное Собрание   Республики Карелия  

 

        На заседании Комитета по законности и правопорядку рассмотрели 

проект закона об ужесточении ответственности для лиц, которые самовольно 

обустраивают торговые точки и ведут несанкционированную торговлю. 

         Действующий штраф за самовольное занятие земельных участков в 

размере 5 тысяч рублей является незначительным и легко покрывается 

выручкой. Это создает негативную практику, когда один правонарушитель 

может многократно совершать аналогичные правонарушения без серьезных 

последствий. Когда недобросовестные торговцы самовольно занимают 

территории, за ними не обеспечивается контроль, что ведет к ряду негативных 

последствий. Бюджет недополучает налоговые поступления, которые могли 

бы быть направлены на развитие инфраструктуры и социальные нужды. 

        «Мы предлагаем федеральному законодателю ввести административную 

ответственность в виде штрафов за повторное нарушение законодательства, 

когда нарушитель уже однажды был оштрафован за несанкционированную 

торговлю и снова, следовательно, намеренно нарушает закон», — подчеркнул 

инициатор законопроекта Ройне Изюмов. 

         В зависимости от кадастровой стоимости земельного участка штраф для 

физических лиц может составлять не менее 10 тысяч рублей, для юридических 

лиц – не менее 150 тысяч рублей. 

         Комитет по законности и правопорядку поддержал проект закона о 

внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об административных 

правонарушениях. Документ будет направлен в Совет законодателей 

Российской Федерации при Федеральном Собрании РФ. 

 

Дети участников СВО могут получить право бесплатно питаться в 

федеральных школах и колледжах 

                                              Законодательное Собрание   Вологодской области  

 

        Соответствующие поправки в федеральное законодательство 

подготовили депутаты Законодательного Собрания Вологодской области. 

Решением коллегии областного парламента, разработанный законопроект 
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будет вынесен на ближайшую сессию ЗСО, после чего отправлен в 

Государственную Думу. 

      «Дело в том, что во многих субъектах, в том числе и в Вологодской 

области, приняты нормативные акты, согласно которым дети, обучающиеся в 

муниципальных или областных школах, колледжах, техникумах и вузах по 

программам подготовки специалистов среднего звена, обеспечиваются 

питанием бесплатно. Однако для тех, кто учится в федеральных учебных 

заведениях, такая льгота не предусмотрена – на федеральном уровне этот 

вопрос никак не урегулирован. Таким образом, дети участников СВО, которые 

учатся в организациях разной подведомственности, оказались в неравном 

положении», –  рассказала председатель комитета ЗСО по государственно-

правовой деятельности, законности и правам человека Лариса Кожевина. 

         В Вологодской области располагаются три федеральных учебных 

заведения – два колледжа и одна школа, в которых обучаются порядка 40 детей 

участников СВО. 

        Разработанный депутатами ЗСО законопроект был концептуально 

поддержан на 65-й Конференции ПАСЗР, которая проходила в июне этого 

года в Пскове. 

 

 Федеральная повестка  

Штраф за повторную езду без полиса ОСАГО предлагается увеличить в 

несколько раз  

Архангельское областное Собрание депутатов  

 

На 12-й сессии областного Собрания депутаты выступили с поддержкой 

законодательной инициативы Парламента Кабардино-Балкарской 

Республики, которая направлена на ужесточение наказания за езду без полиса 

ОСАГО. 

В настоящее время неисполнениие автовладельцами обязанности по 

страхованию своей гражданской ответственности связано с относительно 

низкой суммой административного штрафа – 800 рублей, который может быть 

уменьшен до 400 рублей при оплате штрафа в течение первых 20 дней. Но 

растет количество ДТП, в которых у виновника отсутствует полис ОСАГО, 

что приводит к нарушению прав потерпевшего на получение возмещения. 

При этом фиксируется рост количества судебных процессов по искам о 

возмещении ущерба между потерпевшим и виновником ДТП. И, как 

следствие, увеличение нагрузки на судебную систему, а также службу 

судебных приставов. Кроме того, увеличивается количество ДТП, оформление 

которых невозможно без участия уполномоченных сотрудников ГАИ, 

поскольку обязательным для оформления факта ДТП без их привлечения 

является наличие у всех сторон происшествия полиса страхования. 

Законодательная инициатива устанавливает административную 

ответственность за повторное неисполнение владельцем транспортных 

средств обязанности по страхованию своей гражданской ответственности, а 
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также управление транспортным средством без полиса ОСАГО. 

Ответственность за совершение таких правонарушений предлагается 

установить в виде штрафа в размере от трех до пяти тысяч рублей. 

 

На краевом Совете законодателей обсудили инициативы по 

корректировке федеральной правовой базы 

                                              Законодательное Собрание   Краснодарского края   

 

        В кубанском парламенте под руководством Юрия Бурлачко состоялось 

заседание Совета законодателей Краснодарского края. В частности, была 

представлена инициатива по внесению изменений в федеральное 

законодательство в части наделения властей субъектов полномочиями по 

госконтролю за плодородием земель, а также установлению 

административной ответственности за нарушение региональных требований в 

данной сфере. 

        Госрегулирование обеспечения плодородия почв находится в совместном 

ведении РФ и субъектов. В развитие этого права на основе научно 

обоснованных подходов в крае законодательно закреплена система охраны и 

воспроизводства плодородия почв особо ценных продуктивных 

сельхозугодий. Однако на федеральном уровне правовой механизм 

осуществления регионального контроля за соблюдением требований к 

плодородию почв так и не установлен. Кубанские законодатели предлагают 

устранить соответствующий правовой пробел, поскольку буквально месяц 

назад были внесены серьезные поправки в краевой закон об обеспечении 

плодородия земель сельхозназначения, которыми были повышены требования 

к землепользователям в сфере обеспечения плодородия и уровня 

урожайности. Поэтому необходимы полномочия, чтобы эффективнее 

контролировать данные процессы и в целом реализацию закона, 

направленную на дальнейшее развитие сельхозпроизводства в регионе. 

        Сенаторы, депутаты Госдумы и ЗСК выступили в поддержку данной 

инициативы. Юрий Бурлачко отметил, что необходимо рассмотреть 

правоприменительную практику действующего законодательства и в других 

регионах, учесть прозвучавшие предложения и доработанный текст документа 

направить на рассмотрение Южно-Российской Парламентской Ассоциации.          
    

 Межпарламентские связи    

Заседание Ассоциации законодателей Поволжья в Саранске  

Государственное Собрание Республики Мордовия   

 

         В Саранске Республики Мордовия 5-6 декабря прошло заседание 

Ассоциации законодательных органов субъектов РФ ПФО. Ассоциация 

началась с Первого Форума студенческих семей ПФО «Студ7Я». Затем 

состоялось заседание Ассоциации молодежных парламентов ПФО. Молодые 
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законодатели обсудили меры поддержки, направленные на повышение 

рождаемости в Приволжском федеральном округе, и результаты реализации 

права законодательной инициативы молодежными парламентами. 

        Координатор, глава Законодательного Собрания Нижегородской области 

Евгений Люлин проведет пленарное заседание Ассоциации законодателей 

ПФО. Одной из главных тем стало демографическая ситуация в субъектах 

Российской Федерации Приволжского федерального округа и меры по 

реализации мероприятий, направленных на увеличение продолжительности 

жизни граждан. Также законодатели обсудили реализацию ФЗ «О пробации в 

Российской Федерации» в регионах ПФО. Речь шла о социализации граждан, 

освободившихся из мест лишения свободы, а также о профилактике 

совершения ими повторных преступлений. 

        По итогам заседаний сформированы предложения по совершенствованию 

федерального законодательства. 

 

 Региональное законодательство   

В Башкортостане инвесторы получат льготы при строительстве 

спортивных объектов 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         В Башкортостане принят закон о налоговых льготах инвесторам, которые 

вкладываются в развитие спортивной инфраструктуры. Документ подписан 

Главой республики Радием Хабировым. 

          – Инвесторы, которые строят спортивные объекты по договорам 

муниципально-частного партнерства и концессионным соглашениям, на 

ближайшие три года освобождаются от уплаты налога на имущество 

организаций, – рассказал Председатель Государственного Собрания – 

Курултая Республики Башкортостан Константин Толкачев. – Льгота 

обойдется бюджету республики в 49 млн рублей – такой суммой оцениваются 

выпадающие доходы. В то же время ввод в эксплуатацию новых 

спорткомплексов увеличит поступление налога на доходы физических лиц – 

по расчетам, это дополнительно 54 млн рублей. 

         Льгота по налогу на имущество организаций повысит результативность 

федерального проекта «Бизнес-спринт (я выбираю спорт)», который 

соответствует целям и задачам национального проекта "Демография" и 

привлечет в развитие спортивной инфраструктуры значительный объем 

средств – в первую очередь частных инвестиций, а также федеральное 

финансирование. 

         – При этом региональные и муниципальные бюджеты финансируют 

менее 10 % расходов на их строительство. Налоговая льгота позволит нам 
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привлекать бизнес в спорт и возводить крупные объекты, которые нереально 

построить за счет республиканского бюджета. Здесь мы первопроходцы. 

Оценим эффективность льготы, и будем делиться опытом с другими 

регионами, – сказал Константин Толкачев. 

        Председатель парламента отметил, что в рамках указанных соглашений 

инвестор берет на себя содержание объекта и обязуется бесплатно 

предоставлять площади для детских спортивных секций. 

 

На Кубани 28 учреждений здравоохранения в 2025 году освободят от 

уплаты налога на имущество организаций 

                                              Законодательное Собрание   Краснодарского края   

 

         Депутаты ЗСК в ходе очередной сессии поддержали инициативу 

Губернатора Краснодарского края о внесении изменений в Закон «О налоге на 

имущество организаций». 

          В соответствии с положениями проекта документа, предлагается 

освободить госучреждения здравоохранения от уплаты налога на имущество 

организаций в отношении переданных (поступивших) им на праве 

оперативного управления на территории края в 2023 - 2026 годах объектов 

недвижимого имущества, налоговая база по которым определяется как 

среднегодовая стоимость имущества, в размере 99% исчисленного к уплате 

налога. 

        В 2025 году количество плательщиков, подпадающих под действие 

данной нормы, планируется увеличить до 28, в 2026 году – до 35, 2027 году – 

до 40. 

 

В краевом парламенте предложили расширить категории претендентов 

на статус «Ветеран труда»  

                                                           Законодательная Дума Хабаровского края   

 

         На заседании комитета по вопросам социальной политики рассмотрены 

изменения в закон «О присвоении звания «Ветеран труда Хабаровского края». 

        В действующей редакции оно присваивается гражданам, которые имеют 

звание «Почетный гражданин Хабаровского края», почетные знаки «За 

заслуги перед Хабаровским краем» или «Родительская слава Хабаровского 

края». При этом трудовой стаж должен составлять не менее 20 лет для 

женщин, 25 лет для мужчин. 

        Ввиду высокого статуса наград звание «Ветеран труда Хабаровского 

края» присвоено всего шести жителям региона. 

          Депутаты поддержали инициативу Губернатора региона распространить 

право получения почетного звания «Ветеран труда» на работников различных 
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отраслей, имеющих почетное звание по профессиям. Такую награду получают 

ежегодно около 100 жителей края. 

       «Надеемся, что этот законопроект поможет нашим ветеранам, которые 

имеют большие заслуги перед краем, все-таки получить высокую награду. 

Ранее все было очень строго регламентировано», – отметил заместитель 

комитета по вопросам социальной политики Всеволод Мохирев. 

 

 Мероприятия    

Решение о досрочном прекращении депутатских полномочий Олега 

Шеина (признан иноагентом) принято единогласно  

                                                                                   Дума Астраханской области    

         На заседании Думы Астраханской области рассмотрен вопрос о 

досрочном прекращении депутатских полномочий Олега Шеина. 

        Согласно официальной информации, представленной Минюстом России, 

Олег Шеин участвовал в качестве эксперта и респондента на информационных 

площадках, предоставляемых иностранными агентами, принимал участие в 

создании и распространении для неограниченного круга лиц сообщений и 

материалов иностранного агента. Распространял недостоверную информацию 

о принимаемых органами публичной власти Российской Федерации решениях 

и проводимой ими политике. 

        Статус иностранного агента лицо приобретает со дня, следующего за 

днем размещения на официальном сайте Минюста России указанных 

сведений, соответственно, Олег Шеин стал иностранным агентом 23 ноября 

2024 года. 

        В соответствии со статьей 11 Федерального закона «О контроле за 

деятельностью лиц, находящихся под иностранным влиянием» иностранный 

агент не может замещать должности в органах публичной власти, в том числе 

выборные должности. Кроме того, иностранный агент не вправе принимать 

участие в деятельности комиссий, комитетов, консультативных, 

совещательных, экспертных и иных органов, образованных при органах 

публичной власти. 

        В соответствии со статьей 19 Федерального закона «Об общих принципах 

организации публичной власти в субъектах Российской Федерации» в случае 

приобретения статуса иностранного агента полномочия депутата 

регионального парламента прекращаются досрочно. 

 

Александр Савин рассказал депутатам о новых законодательных 

возможностях ФАС 

                                              Законодательное Собрание   Калужской области   

 

         На заседании сессии заместитель председателя Комитета Совета 

Федерации по Регламенту и организации парламентской деятельности 
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Александр Савин доложил депутатам о совершенствовании федерального 

законодательства. 

       – Мной, совместно с ФАС, были разработаны изменения в закон «О 

защите конкуренции». Это поможет Федеральной антимонопольной службе 

эффективнее пресекать попытки сговора недобросовестных компаний с целью 

повышения цен. ФАС теперь может провести проверку при наличии любой 

достоверной информации о возможном сговоре, – пояснил Александр 

Александрович. 

          Кроме того, по словам сенатора, многие компании при повышении цен 

на товары и услуги ссылаются на международные биржи. Теперь сравнение 

будет происходить только с сопоставимыми рынками, преимущественно 

российскими. 

 

Региональную выплату на первенца предложили продлить и 

масштабировать 

                                                Законодательное Собрание   Кировской области   

 

         Срок предоставления региональной выплаты на первого ребенка 

предложили продлить, а саму меру масштабировать и внедрять в других 

субъектах Российской Федерации. Предложение прозвучало на площадке 

Форума студенческих семей Приволжского федерального округа «Студ7Я». 

         Такой Форум проводится впервые. Студенческие семьи со всего 

Приволжья собрались в Саранске, где проходит очередное заседание 

Ассоциации законодателей ПФО. 

         Какие именно меры для этого требуются, в ходе дискуссии среди прочих 

озвучила студенческая семья Анастасии и Никиты Антипенок из Кировской 

области. Например, повышать доступность детских садов по месту 

жительства. А ежемесячную выплату на первенца, которая действует в 

Кировской области, предоставлять дольше одного года и ввести подобную 

меру в других регионах Приволжья. 

        – Данная мера реализуется первый год, закон мы приняли в январе 2024 

года, а затем увеличили размер этой выплаты для молодых мам, которые 

родили первого ребенка в возрасте до 25 лет, то есть студентки в эту категорию 

однозначно попадают и при рождении первенца в следующем году смогут 

получать помощь в большем объеме. Ждем результатов года, и уже после 

этого будем обсуждать дальнейшие управленческие решения, – заявил 

Председатель Законодательного Собрания Кировской области Роман 

Береснев. 
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Александр Ищенко: «За три года 38 инициатив донского парламента 

реализованы в федеральном законодательстве» 

                                                 Законодательное Собрание Ростовской области 

 

          Временно исполняющий обязанности Губернатора Ростовской области 

Юрий Слюсарь провел рабочую встречу с депутатами Государственной Думы 

от Ростовской области. 

        На встрече были подняты вопросы реализации наказов избирателей, 

законодательных инициатив, а также перспективы взаимодействия органов 

областной власти и представителей Дона в федеральном парламенте. 

Председатель Законодательного Собрания Ростовской области Александр 

Ищенко подвел итоги такого взаимодействия в части продвижения донских 

законодательных инициатив. 

       — Взаимодействие донских депутатов с палатами Федерального 

Собрания – это ключевой механизм реализации законодательных инициатив 

Дона на федеральном уровне. Начиная с 2016 года, мы поэтапно, методично 

вели работу в формате так называемого депутатского треугольника, — 

отметил Александр Ищенко. 

         Председатель Законодательного Собрания подчеркнул, что за последние 

три года 38 инициатив донского парламента были реализованы в федеральном 

законодательстве. 

       — Это самый высокий показатель результативности взаимодействия 

нашего парламента с парламентом федеральным за весь период времени. 

Причем хочу обратить внимание, что это число значительно больше, чем 

число предложений, которые не нашли поддержки или утратили свою 

актуальность. Еще 16 предложений находятся на рассмотрении. Полагаем, что 

по большинству из них тоже будут приняты положительные решения, — 

сообщил Александр Ищенко. 

 

В регионе создают дорожную инспекцию 

Законодательное Собрание Новосибирской области 
 

        Комитет Законодательного Собрания Новосибирской области по 

транспортной, промышленной и информационной политике рекомендовал 

Правительству региона сформировать рабочую группу по этому вопросу. 

         Председатель комитета Валерий Ильенко рассказал, что Правительством 

Москвы была создана Московская административная дорожная инспекция.  

         «Мы прорабатывали этот вопрос, и правовой департамент сделал 

заключение, – пояснил Валерий Ильенко. – Речь шла о том, чтобы создать 

административную дорожную инспекцию в городе Новосибирске. Но это 

неприемлемо, это можно рассматривать только в формате субъекта 

Российской Федерации». 

        По словам главы комитета, административная дорожная инспекция 

станет функциональным органом исполнительной власти Новосибирской 
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области. В функции инспекции войдет государственный и муниципальный 

контроль в сфере перевозок пассажиров и багажа легковым такси, на 

автомобильном транспорте, в городском наземном электрическом транспорте, 

в дорожном хозяйстве на территории региона. 

         «Если кратко обобщить, то у нас сегодня есть один Центр организации 

дорожного движения, есть второй, есть управление, которое сегодня создано 

в Министерстве транспорта, – описал ситуацию Валерий Ильенко. – В моем 

понимании все эти органы должно входить в административную дорожную 

инспекцию». 

         Депутаты отметили, что работа инспекции может способствовать 

эффективному результату в борьбе с парковками транспорта на газонах и 

курсированием большегрузов по городским дорогам. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


